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3ÉDITO

NOËL, c’est essentiellement une démarche d’Amour, c’est d’abord un rendez-vous que Dieu 

me propose. Dieu, à n’en pas douter est amoureux de l’humanité. Il a tant aimé le monde 

qu’il lui a donné son Fils unique. Dès le commencement, Dieu avait envisagé cette rencontre. 

Cette histoire d’amour qu’il voulait avec l’humanité était programmée depuis toujours. 

À maintes reprises, il avait rappelé au peuple juif qu’il était dépositaire officiel de cette promesse. 

Noël, c’est du côté de Dieu, la promesse tenue, c’est le rendez-vous annoncé qui se réalise. 

Dieu dit au monde: me voici.

Et c’est bien d’un rendez-vous d’amour qu’il s’agit, puisqu’il vient au rendez-vous sous les traits

d’un enfant. Ce tout petit dans la crèche n’intimide pas, ne fait pas peur, il ne peut susciter que

la tendresse. Cet enfant vient mettre le feu de l’amour sur la terre, il vient bousculer les égoïsmes,

il vient crier aux hommes et aux femmes qu’ils sont les fils et les filles du même Père.

Dans la paille de la crèche, son message apparaît déjà clairement, même s’il n’a pas encore 

ouvert la bouche : il montre par sa vie, comme demain par sa parole, que les pauvres auront plus 

de joie que les riches, que les exclus, les délaissés et les rejetés auront les meilleures places.

Et nous aujourd’hui, si je vais à la messe de Noël. Y vais-je par habitude? Pour entendre de beaux 

chants de Noël? Pour marquer la fête et avoir une petite justification pour le réveillon qui va 

suivre? Ou plutôt j’honore le rendez-vous divin? J’y vais vraiment pour Lui, parce que j’ai entendu 

au fond de mon cœur l’appel d’un enfant qui m’a fait comprendre qu’il m’attendait?

Suis-je prêt à me laisser bousculer par cet enfant si fragile?

C’EST NOËL chaque fois que des hommes et des femmes entrent dans cette avenue de l’amour 

ouverte par le Christ.

UN TRÈS JOYEUX NOËL REMPLI D’AMOUR

Marco Cattaneo, directeur

Noël, rendez-vous de Dieu et de l’homme

Mais l’ange leur dit :
« Soyez sans crainte, 
car voici que je vous 

annonce une grande 
joie, qui sera celle
de tout le peuple :

aujourd’hui vous est 
né un Sauveur,

qui est le Christ
Seigneur, dans

la ville de David… »
(Luc 2, 1-14)
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Au vu de l’importance des lots présentés à cette vente, il fallait 

au moins deux jours pour leur examen par les futurs acheteurs.

De ce fait les dates des 21 et 22 octobre 2021 ont été arrêtées.

La vente s’est déroulée le 23.

La journée du 20 octobre a été nécessaire pour aménager 

la mensa de la Cité en salle d’exposition des lots. 

Quelque trois tonnes de matériel ont été amenées du dépôt 

à la mensa, grâce au soutien de notre équipe de concierges 

très apprécié par les responsables.

Une autre équipe s’est chargée de mettre en place 

une cafétéria pour accueillir au mieux les futurs miseurs 

pour la vente du samedi. Les acheteurs ont été touchés 

par cet accueil, et une pluie de remerciements est tombée 

sur l’équipe composée de Claudine, Chantal, Nicole.

21e vente aux enchères de timbres

VENTE AUX ENCHÈRES DE TIMBRES

Après deux reports, 
les responsables de 

la vente aux enchères 
de timbres de 

St-Justin ont décidé 
de mettre tout en 

œuvre pour que celle-
ci puisse de dérouler 

en 2021 dans les 
meilleures conditions. 

À la grande joie des 
retrouvailles s’est 
ajouté un résultat 
extraordinaire de 
80’000 francs en 

faveur des boursiers.
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En collaboration avec l’équipe responsable renforcée 

par des bénévoles, nos boursiers ont également donné 

de leur temps pour soutenir tous les efforts de cette période 

de préparation.

Les deux jours d’exposition ont été vécus par les organisateurs 

comme les acheteurs comme une délivrance et un grand 

soulagement de retrouver des personnes qui partagent la même 

passion. Que de joie et de bonheur !
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La joie des retrouvailles

VENTE AUX ENCHÈRES DE TIMBRES
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894 LOTS POUR 7 HEURES D’ENCHÈRES D’AILLEURS
La vente a commencé le samedi matin, avec un objectif 

de présenter les 894 lots, à partir de 9 h 30 jusqu’à 17 h 00 

en prenant une pause de 45 minutes où tous les acteurs 

de la journée se sont retrouvés autour d’un apéro riche 

servi par le personnel de l’œuvre.

Vers 16 h 45, 75% des lots avaient trouvé preneur 

pour un montant impensable de CHF 80’000 francs.

Comme Directeur de l’Œuvre, j’exprime toute ma gratitude 

et mon admiration pour cette énergie déployée 

par les différentes équipes engagées durant ces jours, 

pour la mission de notre institution.

CHAPEAU À VOUS, MESDAMES ET MESSIEURS !

VENTE AUX ENCHÈRES DE TIMBRES
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Berceuse de Noël

SPIRITUALITÉ

Dors, mon enfant, dans ton petit lit bien chaud au milieu de ta 

chambrette bien close que la lumière baigne de sa rassurante clarté. 

Dors, la nuit est noire, il fait froid et à travers les arbres dégarnis, on voit 

cligner les étoiles qui frissonnent. Dors, sur la grand-route, les gens 

emmitouflés se hâtent vers l’église.

Dors, les bruits se sont tus, les chiens sommeillent. Dors, le bois, là-bas, 

agite doucement la cime de ses sapins comme pour bercer la coupe 

de l’espace. Dors, tout repose et on ne voit plus, dans l’indécis, 

que les yeux du loup qui luisent comme des braises, tandis 

qu’aux carrefours des chemins les mauvaises fées se concertent.

Dors, je te raconterai une belle histoire qui s’est passée il y a bien 

longtemps, une histoire de noirceur et de lumière. D’un côté on voit 

les hommes, qui étaient aussi méchants qu’aujourd’hui, qui ne 

donnaient rien aux pauvres et juraient comme des païens qu’ils étaient 

encore. De l’autre côté, on voit un couple de voyageurs qui cheminent 

dans la nuit méchante où il y a des regards de braise et peut-être 

des fées de carrefours. Les voyageurs n’ont qu’un tout petit âne que 

l’homme tient par la bride et que monte sa femme qui paraît bien lasse.

Dors, mon bébé, dans ta chambrette tranquille comme un paradis dans 

la menace de l’ombre. D’un côté, on voit des maisons bien éclairées

et pleines de monde, où l’on rit, où l’on boit. De l’autre côté, une nuit 

noire comme celle-ci. Mais — ô miracle ! — on dirait que le petit âne 

déplace de la lumière avec lui.
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Dors, mon mignon, dans ton petit lit bien calme. Alors le couple, qui n’avait pour tout bien 

que le petit âne lumineux, frappe à la porte de ceux qui avaient des maisons pleines 

de monde. Mais l’homme, qui était timide, ne faisait pas assez de bruit pour que 

l’entendissent ces gens qui étaient riches et qui en faisaient tant qu’ils pouvaient. 

Pourtant, une fois, le patron qui avait ouï quelque chose vint ouvrir, mais quand 

il vit le pauvre équipage, il fit un grand éclat de rire et ferma la porte. 

Dors, mon petiot, auprès de ta mère attentive dont les yeux s’emplissent de larmes.

Or, la mère attendait un bébé et il lui aurait fallu une toute petite chambre meublée 

d’un tout petit lit. Or, la mère était si fatiguée qu’elle ne pouvait aller plus loin, Tout à coup, 

le mari vit une étable toute proche où l’on pouvait entrer sans permission, parce qu’il n’y avait 

qu’un boeuf. « Dieu soit loué ! » s’écria-t-il, et il mit à côté du bœuf, qui ne fit aucune remarque, 

l’âne qui était tout content de s’arrêter un peu.

Dors, mon innocent, au creux de ton oreiller moelleux, dors, le corps brisé de jeux et le cœur 

de tendresse. Ce qui vient après, comment te le dire ? L’étable fut éblouissante, infiniment 

plus que les palais de la ville ; l’étable fut pleine de bruit, bien plus que les maisons des riches. 

Mais la lumière ne venait pas des lampes et le bruit n’était pas grossier. La lumière venait 

des anges et le bruit venait des bergers. Et quand les bergers eurent fini de parler 

et de s’exclamer tous à la fois comme des gens tout hors d’eux-mêmes, les anges firent 

entendre un cantique si suave que les bergers se crurent au ciel.

Dors, mon enfant, en rêvant à ton bel ange, dors en écoutant chanter ton ange gardien. 

Alors Marie — car c’était elle —, alors Joseph — car c’était lui —, prirent dans leurs bras 

un nouveau-né gracile — qui était Jésus — et le passèrent aux bergers, tandis qu’éclatait 

comme une douce tempête le Gloria des anges.

Dors, mon tout-petit, tout près de la crèche, dors, sous le bel arbre où les jouets et les friandises 

se balancent parmi les étoiles. Car cette nuit, le bon Jésus te cherche avec ceux qui 

le cherchent, Il t’apparaît parmi ceux qui l’attendent, Il se donne à toi comme à ceux qui l’aiment.

Dors, mon bien-aimé, en écoutant la voix qui te l’annonce, dors en recevant le mystère 

que je dépose comme une semence au plus profond de ton petit cœur.

Léon Richoz, Noël 1946
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Le Covid 19 a mis tout le monde, y compris notre Institut, 

dans le désordre et a semé un grand désespoir au cœur 

de notre administration. Cependant, l’assiduité de nos jeunes 

avec leur volonté d’avancer dans leur cursus nous a donné 

un grand espoir.

En effet, nous avons cette année deux étudiants boursiers 

qui ont décroché leur « Licence en appui au développement 

local » : Razafimahefa Andoniaina Prisca et Miradosoa Théodore.

Leurs parents ainsi qu’eux-mêmes étaient dans une grande joie 

le jour de la présentation de leur mémoire de fin de parcours. 

Nous sommes également heureux de les voir épanouis grâce 

à la chance d’avoir pu étudier et la réussite qu’ils n’avaient 

pas osé imaginer.

La première grande promotion bénéficiaire, soit 20 étudiant-e-s, 

aura son diplôme l’année prochaine. Au nom de toute l’équipe 

de l’administration, nous réitérons nos remerciements à tous 

les bienfaiteurs soutenant l’Œuvre St-Justin. Votre partage 

de « joie d’ici et d’ailleurs » prend effet jusque chez nous 

à Madagascar et nous en sommes profondément reconnaissants. 

Nous tenons à souligner que les autres boursiers continuent 

jusqu’à leur licence.

Abbé Séraphin HANDRINIAINA

Recteur de l’ISMR

Ancien boursier St-Justin

Deux licences en appui 
au développement local

L’Institut Supérieur 
Mgr Ramarosandra-
tana (ISMR), situé à 
Miarinavo, a colla-
boré avec l’Œuvre 

St-Justin depuis deux 
ans dans le cadre 

d’octroi de bourses 
d’études pour des 

jeunes étudiants sur 
place à Madagascar.
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Belles réussites à Madagascar

Nous avons eu le bonheur d’aider de nombreux jeunes 

à accomplir leur formation supérieure et parmi eux plusieurs 

se sont révélés particulièrement zélés.

Ainsi, il y a deux ans, Olivier DIARY, né en 1991, qui voulait 

devenir professeur de mathématiques, a fini Major des Majors 

de sa promotion et travaille actuellement à l’ESSVA, 

tout en faisant son doctorat par correspondance.

Et cette année encore, nous avons eu une nouvelle Major 

des Majors, Fanja Irina HANITRINIALA MIANDRISOA, née en 1998. 

Avec comme seul soutien sa tante, elle ne pouvait 

pas poursuivre ses études après le baccalauréat. Grâce à l’OSJ, 

elle pourra réaliser son rêve de devenir professeure 

de mathématiques. Elle a même l’embarras du choix car elle a 

reçu plusieurs offres ! Pour les normalien-ne-s de l’ESSVA, 

diplômé-e-s de la filière Sciences et Techniques de l’Éducation, 

trouver un emploi est facile, car le manque d’enseignants qualifiés 

est un frein pour le développement durable à Madagascar.

Lors de cette promotion, l’ambassadeur de Suisse, Sarott Chasper, 

invité par l’ESSVA, a remis un prix à notre Major des Majors (voir 

photo).

Depuis 2002, 
l’OSJ soutient 

l’École Supérieure 
Spécialisée du 

Vakinankaratra 
(ESSVA), située à 

Antsirabe, avec 
l’octroi de bourses 

pour ses étudiants. 
Ces jeunes sont très 

reconnaissants, 
beaucoup habitent 

loin de l’école et 
font des sacrifices 

importants pour 
atteindre leurs 

objectifs.

MASTER EN DÉVELOPPEMENT
DURABLE DEPUIS 2017
L’Association CH-Madagascar, est notre 

interlocutrice pour le suivi sur place. 

Elle nous a précisé que dans 

les conditions d’attribution de bourses, 

les étudiantes s’engagent à suivre des 

cours d’appui en informatique 

et agroalimentaire dans le Centre 

diocésain de formation professionnelle 

RISIKA, des cours indispensables 

pour de futurs enseignants primaires 

et secondaires.

De plus, l’ESSVA a ouvert une filière pour 

un Master en développement durable 

dès 2017. À l’heure où les défis climatiques 

sont de plus en plus grands, cette option 

est un vrai besoin. Le sud de Madagascar 

vit une sécheresse sans précédent 

en 2021 et la famine menace 

une population déjà très pauvre.
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Antsirabe est une ville des Hautes Terres de Madagascar, 

chef-lieu de la région Vakinankaratra, dans le centre de l’île. 

C’est la troisième plus grande ville de Madagascar, à 1500 m 

d’altitude, et qui compte environ 260’000 habitants.

Miarinarivo est le chef-lieu de la région Itasy, au nord de celle 

de Vakinantaratra. La population totale de la région se monte 

à environ 800’000.

L’OSJ est très heureuse du résultat de sa collaboration avec l’ESSVA. 

Grâce aux dons reçus, nous pouvons soutenir chaque année entre 13 

et 15 étudiant-e-s, remplissant ainsi notre mission qui permet 

à des jeunes du Sud d’acquérir dans leur pays une formation solide, 

gage d’espoir et de progrès.

En page 10 de notre Bulletin, vous pouvez aussi lire un article 

de l’Abbé Séraphin, ancien boursier de St-Justin, qui a fait un doctorat 

en théologie à l’Université de Fribourg entre 2013 et 2018. 

Il est rentré à Madagascar et a fondé l’ISMR à Miarinarivo.

Plus que jamais, nous comptons sur l’aide de nos fidèles donateurs 

et les remercions du fond du cœur !

Nicole Godel
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Faire un don en ligne

Lien direct

LE CHANGEMENT COMMENCE AVEC VOUS
C’est une nouveauté à l’Œuvre St-Justin, mais pas dans le monde 

informatique, car la possibilité de faire des dons en ligne existe depuis

deux décennies. Vous avez déjà la possibilité de nous suivre en ligne,

via notre site Web www.justinus.ch, il est donc logique que nous

vous offrions également la possibilité de faire un don en ligne.

Vous pouvez le faire via un compte PayPal ou, si vous n’en avez pas,

par carte de crédit. C’est l’un des paiements en ligne les plus sûrs à ce jour.

Comment ça marche ?
Sur notre site www.justinus.ch, il suffit de cliquer sur le logo PayPal ou, 

encore plus simple, de scanner le code QR ci-dessous avec votre téléphone 

portable. Vous avez quatre options de paiement de 20, 50, 100 francs ou un 

montant de votre choix.

Nous vous remercions chaleureusement de votre soutien.
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Quel chemin vous a amené à travailler pour l’Œuvre St-Justin ?

LKC : L’œuvre St-Justin est venue mettre un terme à un long 

confinement de quasiment 18 mois. En effet, j’étais en Irlande 

chez mes parents lorsque tout s’est mis à l’arrêt et que mes 

perspectives de rentrer en Valais se sont éloignées. Le temps 

passait et je ne voyais pas comment j’allais pouvoir trouver un 

travail (à distance) pour rentrer en Suisse. Et c’est en avril 2021 

que j’ai vu l’annonce de l’œuvre qui cherchait un(e) responsable 

de foyer d’étudiants pour Sion. Heureusement ils ont accepté de 

me recevoir en entretien par visioconférence et nous avons eu 

un très bel échange malgré les 1670 km qui nous séparaient.

MIP : Je travaillais déjà pour Notre Dame Du Silence, qui est 

le bâtiment où se trouve la maison d’étudiants. Lorsque j’ai 

rencontré le directeur de l’œuvre j’ai tout de suite eu un bon 

contact. Donc quand il m’a proposé de rester et de travailler 

pour lui c’est avec plaisir que j’ai accepté.

Quel est votre domaine d’activité ?

LKC : J’ai la chance d’occuper un poste varié. Dans un premier 

temps il a fallu aménager les espaces communs afin de les 

rendre fonctionnels et accueillants. Au quotidien je dois gérer 

les demandes de location, tant pour les chambres que pour les 

salles de réunion et les places de parc. Je dois aussi me soucier 

du bâtiment en lui-même et faire appel aux bonnes entreprises 

en cas de besoin.

Le personnel du Valais

Sans un personnel 
compétent et dévoué, 

l’œuvre St-Justin 
n’existerait tout 

simplement pas. 
Le bulletin vous 

emmène à la 
rencontre de celles 

et ceux qui la font 
fonctionner 

au quotidien.
Lara Kate Crettaz et 

Maria Isabel Perreira 
sont responsables
 du nouveau foyer 

St-Justin de Sion 
ouvert cette année.

MIP : Je m’occupe de l’entretien du 

bâtiment. Je m’assure que la maison soit 

toujours propre et je prends soin des 

plantes. Je fais le ménage et nettoie la 

literie des chambres régulièrement. Je 

prépare les salles de réunion et je fais le 

ménage dans les bureaux du diocèse. Je 

dois aussi garder un œil sur les oiseaux 

qui ont fait leur nid dans les stores des 

fenêtres. Ils font un sacré cheni !

Quel enrichissement trouvez-vous dans 

votre travail ?

LKC : Cela ne fait que 4 mois que je suis 

là et la maison n’est occupée qu’au tiers 

de sa capacité mais j’ai déjà beaucoup 

de plaisir à rencontrer ces jeunes. Ils ont 

des profils et des parcours très divers 

et pourtant ils ont tout de suite su créer 

un esprit de communauté entre eux. 

C’est un plaisir d’échanger avec eux sur 

leur quotidien ou sur leurs idées pour 

améliorer la cohabitation dans la maison.

MIP : Je trouve que nous faisons une très 

bonne équipe avec Lara Kate. On s’entend 

bien et pour moi c’est essentiel. Le contact 



15

avec les étudiants me fait plaisir aussi. Ils sont très gentils et je 

prends toujours le temps d’échanger avec eux quand je les croise.

Quelle est la particularité d’un job dans l’institution de St-Justin ?

LKC : Je dirais qu’en travaillant à St-Justin nous sommes porteurs 

d’une mission où l’humain est central. Que cela soit entre le 

personnel ou les résidents il y a un très grand respect et la volonté 

de partager et d’avancer ensemble.

MIP : Travailler ici me donne une nouvelle ouverture sur le monde. 

Cela m’offre un regard différent sur les relations humaines. 

D’être quotidiennement en contact avec des personnes venant 

d’horizons différents nous apprend à accepter l’autre, aussi 

différent qu’il soit de nous.

Souhaiteriez-vous des améliorations ?

LKC : Tout est à faire à St-Justin Sion puisque c’est nouveau. 

Pour certaines choses nous nous basons sur le fonctionnement 

des autres foyers St-Justin. Mais nous pouvons adapter notre 

travail à la spécificité de Sion. C’est un petit foyer comparé 

aux autres, cela nous permet plus de flexibilité je pense. 

Et je peux compter sur Maria qui a toujours de bonnes idées 

pour améliorer le fonctionnement de la maison.

MIP : En ayant été ici avant, je m’aperçois qu’il y a déjà eu 

des changements. Aussi, le fait que je suis seule à être 

responsable de l’entretien de la maison me permet d’apporter 

tous les jours des petites modifications dans ma manière 

de travailler. J’apprécie le fait d’avoir cette liberté.

LA PAROLE À

Lara Kate Crettaz et Maria Isabel Perreira
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Lumière de la Paix

ACTUALITÉ

« Je suis chrétien,
 je m’en fais gloire »

La lumière est disponible 

à la chapelle St-Justin à Fribourg 

à partir du13 décembre 2021 

jusqu’au 2 février 2022
   

Différentes bougies et lanternes 

à disposition de la lumière 

de la Paix

Avec autorisation 

de transport CFF

Une très belle crèche vous 

accueille pour recevoir

cette lumière
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Génie du christianisme 11/18

LE GÉNIE DU CHRISTIANISME

La deuxième 
apologie : 

« Je suis chrétien,
 je m’en fais gloire »

Le Père Bruno Holtz, qui fut durant des décennies un des piliers 

de l’œuvre St-Justin à Fribourg et à Genève, avait rédigé, peu 

avant sa mort en février 2012, une série de dix-huit « tableaux » 

pour vulgariser la vie et la pensée du philosophe chrétien 

du IIe siècle saint Justin patron de notre œuvre.

Dans ce 11e épisode, Justin écrit une « lettre ouverte » au Sénat 

de Rome pour dénoncer les exécutions de chrétiens.

Les commentateurs pensent généralement que l’empereur 

Antonin dit le Pieux n’a pas pris le temps de lire la grande 

apologie que Justin lui avait adressée vers 150. 

Mais il n’a pas non plus pris de mesure contre lui. Il ne l’a pas fait 

arrêter ni condamner. Comme il y avait à cette époque quelques 

exécutions de chrétiens à Rome, et que Justin pouvait penser, 

à juste titre, que son texte n’avait pas été communiqué au Sénat, 

il écrivit une deuxième apologie, beaucoup plus brève, de dix 

pages seulement, directement envoyée aux membres du Sénat.

Ce texte est un écrit de circonstance. Justin dénonce 

le comportement d’Urbicus, préfet de Rome, qui a condamné 

une femme chrétienne, dénoncée par son ex-mari infidèle. 

Le même homme a ensuite dénoncé Ptolémée, un chrétien, 

qui avait voulu le ramener à la fidélité. Un troisième chrétien, 

Lucius, était présent lors de la condamnation à mort de 

Ptolémée. Il s’est alors insurgé contre Urbicus, lui reprochant 

de condamner des personnes qui 

n’avaient commis aucun crime. Le préfet 

condamna alors également Lucius. 

Donc, les trois personnes furent 

exécutées, parce qu’elles étaient 

chrétiennes.

Être chrétien était leur seul crime, 

s’insurge Justin.

Justin s’en prend ensuite à Crescens, 

un philosophe stoïcien. 

Il lui reproche d’accuser les chrétiens 

d’être athées et impies pour plaire au 

peuple, alors qu’il ne sait rien de la 

doctrine chrétienne. Justin a posé des 

questions à Crescens. 
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Ses réponses montrent qu’il n’a lu aucun des livres des chrétiens, 

à savoir les textes de l’Ancien et du Nouveau Testament.

Assez fièrement, Justin ajoute ensuite : « Nos doctrines 

surpassent toute doctrine humaine, parce que nous avons tout 

le Verbe dans le Christ qui a paru pour nous, corps, verbe 

et âme. En effet, tous les principes justes que les philosophes 

et les législateurs ont découverts et exprimés, ils les doivent 

à ce qu’ils ont trouvé et contemplé partiellement du Verbe. » 

Mais ces gens-là ont vu indistinctement la vérité, « grâce 

à la semence du Verbe qui a été déposée en eux ». 

C’est la théologie de la semence du Verbe que l’on retrouvera 

dans les textes du Concile Vatican II, près de 2000 ans plus tard.

Avant de terminer son Apologie, Justin se dénonce lui-même 

publiquement comme chrétien. Il dit : « Je suis chrétien, je m’en 

fais gloire, et j’avoue tout mon désir est de le paraître. » Malgré 

cette déclaration officielle, Justin n’est pas traîné devant le juge, 

du moins pour l’heure.

LE GÉNIE DU CHRISTIANISME



PÈLERINAGE
ASSISE – CASCIA – LA VERNA

DU 18 AVRIL AU 23 AVRIL 2022

Sur les chemins de François, 
Claire, Rita et Antoine

Je vous donne la paix...



Tu es venu pour nous aimer

Dieu, toi qui es si grand,
Comment peux-tu être ce petit 
enfant dans la crèche ?
Dieu, toi qui es Dieu,
Pourquoi as-tu voulu être 
un homme ?

J’ai retourné ces questions 
dans ma tête.
Et je n’ai pas trouvé 
de réponses.
Mais devant toi, couché sur 
la paille, mon cœur s’ouvre :
Tu es venu pour nous aimer.

Geneviève Pasquier, 
Points de repère


